



L'Esprit Créateur et qui renouvelle

« Tu envoies ton Esprit; ils sont créés et tu renouvèles la face du sol. »

Psaume 104.30

Cette période-ci de l'année nous amène à nous émerveiller devant les changements de saison. Bien que, dans certaines régions du pays, des gens aient déjà commencé à tondre leur pelouse, l'arrivée du printemps se remarque partout : les journées plus longues, des vents plus chauds, les arbres qui bourgeonnent et les oiseaux qui reviennent. Après les températures froides et humides de l'hiver enneigé et dénudé, la terre se renouvelle.

Alors que nous observons ce renouvellement tout autour de nous, la promesse que Dieu a faite en Genèse 8.22 nous revient à l'esprit : « *Tant que la terre subsistera, les semailles et la moisson, le froid et la chaleur, l'été et l'hiver, le jour et la nuit ne cesseront pas.* » Depuis les temps anciens, Dieu est demeuré fidèle à sa promesse de préserver cette terre. Cette promesse nous est donnée pour notre encouragement, même dans notre contexte actuel où plusieurs prophètes annoncent frénétiquement une débâcle imminente en raison des changements climatiques!

Quand la saison printanière commence, les soins constants que Dieu prodigue à sa création se manifestent de manière particulière. Le psalmiste célèbre cette réalité : « *Tu envoies ton Esprit; ils sont créés et tu renouvèles la face du sol* » (Ps 104.30). Dans ce psaume, l'auteur raconte les œuvres merveilleuses de Dieu, que l'on peut contempler partout dans le monde : les lumières célestes, les nuages et le vent, les océans et les créatures qui les remplissent, la terre avec les plantes, les animaux et les gens qui l'habitent. Tout cela a été créé par le Dieu tout-puissant.

Oui, tout cela a été créé par Dieu, mais le psalmiste est encore plus explicite : toutes ces choses ont été créées par l'Esprit de Dieu. Déjà en Genèse 1, nous voyons que le Saint-Esprit était à l'œuvre pour créer le monde, car « *l'Esprit de Dieu planait au-dessus des eaux* » (Gn 1.2). Cette action de « planer » a été comprise comme étant le rôle du Saint-Esprit dans la création, un rôle de direction et de préservation.

Pour mieux comprendre ce que ce texte nous dit à propos du rôle du Saint-Esprit dans l'œuvre créatrice, il nous faut regarder au texte original de ce psaume. En hébreu, un seul et même mot est employé pour désigner « l'esprit » (et l'Esprit), « le souffle » et « le vent ». Nous pourrions donc dire que, lorsque le Père a créé à travers les ordres qu'il a prononcés, c'est comme si son souffle ou son Esprit était sorti de sa bouche. Cela correspond bien à l'image poétique que nous trouvons au

Psaume 33.6 : « *Les cieux ont été faits par la parole de l'Éternel et toute leur armée par le souffle de sa bouche.* »
Job dit quelque chose de semblable : « *Par son souffle, le ciel devient immaculé* » (Jb 26.13).

Quand Dieu parle, son « Esprit » va de l'avant et c'est avec l'Esprit qu'il crée. Non pas que l'Esprit ne serait qu'une force impersonnelle émanant du Père. Ce texte montre plutôt que le Saint-Esprit est étroitement associé à l'œuvre du Père, donnant la vie à ce qu'il a créé. Comme nous le confessons dans le Symbole de Nicée, l'Esprit est celui « *qui règne et qui donne la vie* ».

Ce même Esprit Saint continue de renouveler la terre que Dieu a faite. Si les saisons changent, ce n'est pas seulement parce que la terre est inclinée selon un certain axe par rapport au soleil. Les saisons ne cessent de changer à cause du commandement puissant et providentiel de Dieu. Dieu parle, son Esprit va de l'avant et la terre est renouvelée. Dieu envoie son Esprit et la neige fond, les animaux sortent de leur état d'hibernation, l'herbe recommence à pousser. Ainsi, Dieu guide chaque saison et soutient toute vie.

Depuis le commencement, le « souffle » créateur de Dieu n'a rien perdu de sa puissance. C'est la raison pour laquelle Paul compare les paroles que Dieu a prononcées au commencement avec les paroles que Dieu prononce encore aujourd'hui. Au commencement, Dieu a simplement parlé du milieu de l'obscurité du néant et la lumière est alors apparue miraculeusement. Aujourd'hui, Dieu parle du milieu de l'obscurité de nos vies pécheresses et la lumière apparaît encore miraculeusement, la lumière de la foi que nous donne l'Esprit. « *Car Dieu qui a dit "La lumière brillera du sein des ténèbres!" a brillé dans nos cœurs pour faire resplendir la connaissance de la gloire de Dieu sur la face de Christ* » (2 Co 4.6).

Ce lien entre le souffle de Dieu, la création et notre création nouvelle par l'Esprit Saint est souligné en Jean 20.22. Dans ce passage, Jésus *souffle* sur ses disciples et dit : « *Recevez l'Esprit Saint.* » Le Père et le Fils continuent de nous envoyer l'Esprit pour que nous soyons renouvelés intérieurement : « *Notre homme intérieur se renouvelle de jour en jour* » (2 Co 4.16). Nous avons été créés par le souffle de Dieu (Gn 2.7) et nous sommes recréés par son souffle.

Entre-temps, une autre promesse que Dieu a faite reste à accomplir, la promesse que cette terre sera réellement et complètement renouvelée. En effet, Dieu a dit que c'est sur cette nouvelle terre qu'un jour lui et son peuple saint vivront de nouveau en parfaite communion! Le projet que le Dieu trinitaire a commencé il y a bien longtemps et qu'il continue à accomplir aujourd'hui est un projet qu'il complétera très certainement!

Reuben Bredenhof, pasteur

Traduit de « The Creating and Renewing Spirit », *Clarion*, vol. 56, n° 6, 16 mars 2007, p. 129.

L'auteur est pasteur de l'Église réformée libre (FRCA) à Mount Nasura en Australie.

www.ressourceschretiennes.com



2014. Traduit et utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons.
Patrimoine – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))